

PATRIMOINE. Site de Béthanie, chœur de la cathédrale...

Les chantiers du diocèse de Coutances

LES CHANTIERS qu'engage régulièrement le diocèse de Coutances sur son territoire sont des réponses à ses propres besoins d'accueil, de formation, d'évangélisation, à ceux des paroisses.

L'immobilier (le centre d'accueil diocésain, les salles de réunion, les salles paroissiales quand elles sont dévolues au diocèse), qui est un support pour que l'Église accomplisse au mieux sa mission, est une lourde part dans un budget annuel qui se situe entre 8 et 9 millions d'euros.

Voici un tour d'horizon des chantiers en cours, et ceux, programmés mais en attente de moyens en cette dernière partie de l'année 2021.

Le grand chantier du site de Béthanie

Un très gros chantier est engagé à Coutances sur le site de Béthanie, là où était l'école de la foi avec sa chapelle, entre le bd Alsace-Lorraine et la rue Henri-Laloi. Le site se compose de trois unités : une maison de retraite pour prêtres âgés du diocèse ; la maison Jean-Bosco, l'ancienne maison des aumôniers et le bâtiment de la communauté Réjouis-toi, communauté de prière et de partage. Lors de l'engagement du diocèse dans cet important programme de constructions et de rénovation, l'économiste de l'époque évoquait un investissement finan-

cé par la vente d'immeubles, des dons et sur les fonds propres du diocèse, de 5 millions d'euros, plutôt optimiste.

La maison de retraite, à laquelle a été donné le nom de Mgr Fihey, ancien évêque de Coutances et Avranches de 1989 à 2006, est opérationnelle depuis le printemps 2020 : les prêtres qui résidaient jusque-là au centre d'accueil diocésain, place des Unelles, y ont emménagé à la mi-juin 2020. La maison de retraite, de 1 000 m² de surface habitable, comporte, entre autres, dix-neuf studios, une salle à manger, un lieu de vie, une salle de réunion et un oratoire.

La maison Jean Bosco est le presbytère de trois prêtres dont deux sont en activité, et d'un sacristain.

Quant au bâtiment Réjouis-toi, qui complète le site de Béthanie, il est appelé à devenir le centre d'accueil diocésain (qui n'est plus en fonction place des Unelles), en même temps que le centre de formation du diocèse : c'est pourquoi le chantier, à la fois de mise aux normes et de construction, va doter le centre d'une salle de réunion permettant d'accueillir 100 personnes, d'un lieu de restauration pour 60 ou 70 convives et d'un hébergement d'une quarantaine de places. « Un chantier compliqué par la Covid, souligne Olivier Jourdan qui a pris ses fonctions d'économiste du diocèse en juin 2020,



→ La consécration du nouvel autel de la cathédrale de Coutances par Mgr Le Boulc'h le dimanche de la Pentecôte, le 23 mai dernier.

mais qui devrait être en service en janvier 2022. »

Si aux Unelles, le diocèse a fermé les centres d'accueil diocésain (dont la résidence des prêtres âgés), il conserve la chapelle, le cloître, la bibliothèque et les archives diocésaines, tout en mettant en vente les autres parties de l'ancien séminaire devenues sans usage.

Le réaménagement du chœur de la cathédrale

L'autre grand chantier, c'est le réaménagement de l'espace de l'autel central de la cathédrale de Coutances. Si l'entretien et les restaurations de la cathédrale sont à la charge de l'État, propriétaire, les aménagements liturgiques dépendent du diocèse. Donc, au-dessous de la tour lanterne, a été dressé un nouvel autel avec son emmarchement, le tout réalisé entre Pâques et la Pentecôte 2021. C'est une création d'Anne Bernot, plasti-

cienne déjà connue pour avoir travaillé pour les Bénédictines de Valognes. L'autel, carré, en pierre de Creully, est agrémenté sur chaque côté de trois agrafes fondues en bronze doré, symbolisant les douze apôtres. L'autel a été consacré et les travaux bénis par Mgr Le Boulc'h le 23 mai 2021. Au sein de l'autel ont été déposées les reliques de sept saints, dont celles de saint Lô. « Le budget est estimé à hauteur de 200 000 euros. Il sera financé par des fonds propres du diocèse, et grâce à la générosité de nos donateurs. »

D'autres chantiers dans le diocèse

Il y a aussi quelques chantiers paroissiaux importants dans le diocèse, notamment la construction du centre paroissial à côté de Notre-Dame du Travail à Tourlaville dont les travaux ont commencé ce mois de septembre. Le chantier est financé par la vente du presbytère en 2019.

De même, à Barneville, le diocèse est engagé dans des travaux de mise aux normes et d'extension de la salle paroissiale de la rue de Pic-Malet, à côté du presbytère. « La vente d'un bâtiment couvre la réhabilitation » souligne l'économiste diocésain.

D'autres besoins à couvrir, mais...

À Saint-Lô, le centre paroissial doit être mis aux normes. Un espoir de financement pour 2022 ?

À Avranches, les salles paroissiales sont en mauvais état, et ne sont plus adaptées aux besoins. « On cherche des so-

lutions pour se doter de salles plus grandes, précise Olivier Jourdan, l'économiste du diocèse. Pour l'instant, nous n'avons pas de solution. »

À Villedieu, la situation est similaire : « Les bâtiments paroissiaux sont vétustes. Il faudrait construire, mais la paroisse n'en a pas les moyens. » Un projet en stand-by.

À Montmartin-sur-Mer, la toiture de la salle paroissiale est à refaire ; la salle elle-même est à remettre aux normes.

Au Mont-Saint-Michel, la maison du Pèlerin appartient au diocèse. Là encore, la mise aux normes est nécessaire.

Jean MARGUERITTE

Billet spirituel

Journée des migrants

DANS le département, les chrétiens célèbrent dimanche prochain la Journée mondiale des migrants et du réfugié. Toujours l'occasion pour chacun d'entre nous de nous interroger sur notre manière d'accueillir celui qui vient frapper à notre porte. Le débat est vif dans nos sociétés occidentales. C'est vrai que nous ne pouvons pas accueillir toute la misère du monde. Mais de là à construire des murs...

Quand nous regardons l'histoire de l'humanité, et particulièrement par le prisme de l'histoire biblique, nous nous rendons compte que l'homme est un être nomade depuis ses origines. « Mon père était un araméen errant » rappelle Moïse à son peuple, se souvenant de l'itinérance du peuple d'Israël qui peinait à trouver son chemin avant d'arriver en terre promise.

Quelle est la terre promise pour ces femmes, ces hommes, ces enfants que la famine, le manque d'eau, la pauvreté, les guerres, le terrorisme jettent sur les routes du

monde ?

Rappelons-nous à l'approche de cette journée que ces femmes et ces hommes demeurent des êtres humains dignes de respect et de considération. « Le fait d'être en situation irrégulière ne fait pas perdre ses droits élémentaires à quelques personnes que ce soit » rappelait le cardinal Vingt-Trois, ancien archevêque de Paris. Dans le même temps, il redisait son « admiration et son soutien à ceux qui se mettent au service de leurs frères déplacés, avec un grand désintéressement personnel et associatif ». Nous sommes tous invités à agir selon nos convictions et nos savoir-faire. Et comme le dit notre pape François dans sa prière : béni, Père saint, chaque geste d'accueil et d'assistance qui place tous ceux qui sont en exil dans le nous de la communauté et de l'Église, pour que notre terre puisse devenir, comme tu l'as créée, la maison commune de tous les frères et sœurs.

Père MACHE

Le cas difficile de l'église de Carteret

L'église de Carteret, construite en 1908, après la séparation de l'Église et de l'État, n'appartient pas à la commune mais au diocèse. Fermée depuis trois ans pour des problèmes structurels graves, elle a été désacralisée. Une association s'est mobilisée pour sa sauvegarde. Les travaux sont estimés à 1 million d'euros. Et le diocèse n'a pas les moyens d'en engager la restauration.

Le diocèse vit de dons : les quêtes, les deniers, les legs (qui représentent 15 % des ressources), différentes of-

frandes, les cierges... D'où la fragilité de son économie. Deux confiscations de ses biens par l'État, en 1790 et en 1905, ont fait de l'Église de France la plus pauvre d'Europe. Les chantiers, nécessaires pour ne pas dire urgents, tous liés à la mission de l'Église, « entre quelques dizaines de milliers d'euros et plusieurs millions », pèsent lourd dans le budget du diocèse, comme le souligne Olivier Jourdan, l'économiste dont la tâche n'est pas simple. D'où un appel à la fois discret et renouvelé aux fidèles.

Info diocèse

27^e dimanche du temps ordinaire

Évangile de saint Marc (10, 2-16)

Vendredi 8 octobre : 16 h 30 Coutances librairie diocésaine, la procure inauguration et bénédiction par Mgr Le Boulc'h.

Dimanche 10 octobre : Journée mondiale du migrant et du réfugié. Message du pape François : « Vers un Nous toujours plus grand ».

Dimanche 17 octobre : Pour l'ensemble des paroisses du doyenné de Cherbourg-Hague, pèlerinage à Biville.

Du 17 au 24 octobre : La Semaine missionnaire mondiale. Thème : « Il nous est impossible de nous taire sur ce que nous avons vu et entendu. » Actes 4, 20.

Jedi 21 octobre : Journée de prière du diocèse de Coutances. Invitation adressée aux communautés religieuses, paroisses, aumôneries, établissements scolaires, groupes de prière.

Dimanche 24 octobre : 30^e dimanche du temps ordinaire. Quête au profit de la mission universelle.

Pastorale de la santé : 14 h à 17 h, maison paroissiale Saint-Pair, liturgie de la parole auprès des personnes âgées en établissement.

Service formation : Les mardis 12 octobre, 9 novembre et 23 novembre - formation funéraires.

Service jeunes et vocations : Samedi 23 et dimanche 24 octobre : Granville week-end jeunes pros.

La vie des communautés mouvements et associations :

Dimanche 3 octobre de 10 heures-17 heures : Béthanie Coutances, rentrée de la mission ouvrière.

Dimanche 10 octobre : Abbaye Notre-Dame de Protection, 8, rue des Capucins à Valognes. Rencontre du mouvement Renaissance sur le thème : « Et maintenant, que vais-je faire ? »

Lundi 11 octobre, 15 heures : Cathédrale de Coutances, messe présidée par Mgr Le Boulc'h.

Mercredi 13 octobre, 19 heures : Prieuré d'Ardevon territoires et paroisses, conférence de Mgr Le Boulc'h.